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PRESENTACIÓN 
 
En estas últimas semanas, el Proceso de Paz ha tenido el avance más 
significativo desde la instalación de la Mesa de Dialogo el 7 de enero del año 
anterior y tal vez, incluso, la búsqueda de la paz definitiva para la nación ha 
llegado al sitio más lejano en toda la historia del actual conflicto armado interno. 
Hoy, todos, sin excepción, somos y estamos cada vez más seguros, algunos más 
y otros todavía menos, que la reconciliación nacional a partir de la negociación 
política si es posible. 
 
Esta es una prueba más de las bondades de ser optimistas y de creer en que si 
seremos capaces de superar por nosotros mismos esta triste etapa de 
confrontación, en nuestra historia republicana y por ende, apoyar la construcción 
de la paz, participando en el Proceso con propuestas e iniciativas, en este 
momento, sobre la Estructura Económica y Social del Estado.  
   
Pero no solo hay un nuevo clima favorable, sino una nueva realidad de avance 
tras avance en esta nueva etapa del Proceso de Paz. 
 
Como resultado de la visita que realizamos a varios países europeos, algunos 
miembros de la Mesa de Dialogo y Negociación y del Comité Temático Nacional, 
tanto del Gobierno Nacional como de las FARC-EP, junto a representantes del 
Congreso y de los empresarios, internacionalizamos la búsqueda de la paz y 
ganamos años de confianza y franqueza entre nosotros mismos, acerca de 
nuestra propia realidad y los retos que nos depara el futuro. 
 
En desarrollo de la gira, recibimos el ofrecimiento directo y concreto de todos a 
quienes visitamos para apoyar el Proceso de Paz, e igualmente tuvimos la 
oportunidad de percibir personalmente distintos tópicos del modo de vida de estas 
naciones tan diversas, así como su experiencia en su integración en la Unión 



Europea, la cual realizaron entendiéndose a partir de sus diferencias y 
respetándose mutuamente las tradiciones y sistemas de políticos, pero creando 
Un nuevo orden común, acatado y respetado por todos, en beneficio de todos. 
 
Pero también nos presentaron su visión sobre Colombia, sobre nuestro conflicto y 
su solución y sobre nuestras verdaderas posibilidades de desarrollo, en el marco 
de la internacionalización de las economías, de los bloques económicos de países 
vecinos, de las nuevas tecnologías y los niveles de competitividad requeridos en 
este mundo de la globalización. 
 
Al mismo tiempo, conocimos de cerca el funcionamiento económico y social de 
estos Estados, sus políticas de redistribución del ingreso, seguridad social, 
empleo, Defensa, desarrollo empresarial y productivo, entre otros. Sus sistemas 
de transporte terrestre, marítimo y fluvial; sus sistemas judiciales; sus políticas 
fiscales; el funcionamiento del sistema democrático en los múltiples y diversos 
regímenes parlamentarios y presidencialistas que visitamos, los esquemas de 
oposición, la participación de la sociedad civil y del ciudadano en la construcción 
de Políticas Publicas, y en fin, todo el engranaje de su funcionamiento político, 
económico y social como pueblos desarrollados que viven en paz. 
 
Conocimos su historia, su modelo de convivencia, sus modelos de desarrollo, sus 
políticas publicas de bienestar social y producción de riqueza. Aprendimos acerca 
de sus dificultades, su evolución y su cultura. 
 
Ahora, estos referentes de singular importancia nos han enseñado el camino a 
seguir para desarrollar nosotros mismos y entre nosotros, pero con su apoyo, 
nuestro propio modelo de desarrollo y de convivencia. 
 
En resumen, hemos aprendido a entender que cada pueblo escribe su propia 
historia de acuerdo a su esfuerzo y su capacidad de cambio como sociedad. Pero 
también hemos aprendido, que esta historia no se puede escribir con la sangre de 
los vencidos por los vencedores, sino que el verdadero valor histórico de su 
evolución se encuentra precisamente en su capacidad para ponerse de acuerdo 
acerca de su destino, a través del dialogo, el entendimiento y la negociación. 
Ponerse de acuerdo sobre lo fundamental para el progreso de todos. 
 
Y al regresar al país y retomar las actividades propias del Proceso en el Caguan, 
luego de este nuevo impulso, he recibido con satisfacción el valor que se le ha 
otorgado a nuestra visita por parte de los medios y la opinión en general, así como 
a los nuevos acontecimientos del Proceso, tales como la visita del Señor Jim 
Kimsey, Presidente emérito de la AOL, compañía multinacional de la industria del 
ciberespacio ubicada en el pequeño y selecto grupo de los más poderosas 
conglomerados empresariales en este campo a nivel mundial. 
 
Serán muchas nuestras posibilidades si logramos la paz. 
 



"Colombia es un lugar muy atractivo para la inversión extranjera y sus 
posibilidades de desarrollo son infinitas, pero tienen que hacer la paz 
prontamente», para que sea atractivo para invertir, fue la frase con la que concluyo 
su visita este destacado empresario norteamericano que cree en nuestras 
verdaderas posibilidades de paz y confía en el Proceso que estamos adelantando. 
Así mismo, la semana anterior pudimos realizar el encuentro esperado desde el 
inicio de la búsqueda de la paz en Colombia en 1984, entre el Presidente Belisario 
Betancur y el Comandante de las FARC-EP, Manuel Marulanda Velez, del cual 
surgió la imperiosa necesidad de continuar el camino emprendido con la historia 
de presente, para seguir adelante cosechando los frutos del esfuerzo que esta 
realizando el país y no desfallecer frente a las dificultades para que así no se 
frustre esta anhelada posibilidad de vivir en paz. 
 
Todos estos acontecimientos de fundamental importancia para cimentar la 
confianza entre las partes, entre estas y el Proceso y entre estas y el Proceso con 
la comunidad nacional e internacional son el resultado de creer, insistir y seguir 
creyendo e insistiendo. 
 
Esta nueva publicación de Hechos de Paz, la número Xlll, contiene los 
documentos que consagran estos avances, tales como las distintas agendas de 
trabajo de las reuniones en Europa y los comunicados de prensa conjuntos que 
resumen sus resultados, el balance final de la gira, algunos pronunciamientos del 
Alto Comisionado sobre la visión del Gobierno Nacional frente a la Paz y la 
Comunidad Internacional, el papel de los empresarios y la pertinencia de respaldar 
el Proceso de Paz. Así mismo, se encuentran algunos registros fotográficos de 
este periodo, entre los cuales se destaca el de la visita del Señor Jim Kimsey, y la 
del Señor Ex Presidente de la República, Belisario Betancur. 
 
Los convoco a que sigamos asumiendo, hoy más que nunca, que si seguimos 
insistiendo: la paz si es posible. 
 
Victor G. Ricardo, 
Alto Comisionado para la Paz 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
PROGRAMAS DE TRABAJO DURANTE EL RECORRIDO 

POR EUROPA 

 
 
 

PROGRAMA de la visita a SUECIA 

 
 
Fecha: 3 de febrero de 2000 
Tema: Bienvenida y revisión del programa. 
 
Fecha: 4 de febrero de 2000 
Tema:  El desarrollo y crecimiento moderno de Suecia. 
Encuentro con: Bernt Schiller, profesor de historia. 
Tema: El desarrollo de la economía, la globalización y la mano de obra unido al 
capital. 
Encuentro con: Daq Lindstog, experto en finanzas. 
Tema: El papel de los sindicatos en Suecia y la integración entre sindicatos y 
patronos. 
Encuentro con: Goran Tunhammar, presidente SAF, Confederación Patronal 
Sueca; HansKarlsson, PrimerSecretario de Convenios LO, Organización Nacional 
de Sindicatos Obrero, y Ragne Beiming, Director Adjunto de Asuntos 
Internacionales. 
 
Fecha: 5 de febrero de 2000  
Tema: El papel de la prensa en la sociedad sueca.  
Encuentro con: Ernst Klein, destacado periodista europeo. 
Tema: Sistema de transporte: la red vial, transporte marítimo y férreo. Visita a la 
Central de Ferrocarriles. 
Encuentro con: Roberto Bauducco, presidente de Sweroad y presidente del 
Grupo de Transporte de NIR; Gunnel Fern, presidente de la Dirección Nacional de 
la Marina y ex viceministra de Transportes y Comunicaciones. 
Tema: Relaciones internacionales suecas y la experiencia de quien fue un 
mediador de la paz en el conflicto del Medio Oriente. 
Encuentro con: Sten Andersson, ex ministro de Relaciones Exteriores del 
Partido Socialdemócrata, y ex negociador de paz en el conflicto del Medio Oriente.  
 
Fecha: 6 de febrero de 2000 
Tema: Funcionamiento del Parlamento Sueco. 
Encuentro con: Eva Zetterberg, vicepresidente del Parlamento sueco. 
Tema: El papel de las ONG en la sociedad sueca y los mecanismos de 
cooperación de Suecia con la comunidad internacional.  
Encuentro con: Representantes de las ONG más importantes de Suecia y 
Directora de la Oficina  de Cooperación Internacional de Suecia.  
 
Fecha: 7 de febrero de 2000 



Tema: Condiciones empresariales. 
Encuentro con: Jan-Erik Bostrom, director SAF en Gotemburgo 
(Confederación patronal sueca) y Krister Soderstam, Vicepresidente de FR. 
(Federación Sueca de Empresas Privadas). 
Tema: Agricultura y la propiedad de la tierra.  
Encuentro con: Jan de Woul, director del Instituto Nacional de Catastro; Sven-
Arne Natsson, Directora de la Federación de Agricultores de Suecia. 
Tema: La importancia del metal en la economía de Suecia. 
Encuentro con: Karl-Petter Thorwaldson, de la Federación Sindical de Obreros 
del Metal.    
Tema: La política de concertación de patronos y trabajadores. 
Encuentro con: Per Olofsson, presidente de SI (Federación de Industrias 
Suecas). 
Tema: La política del Ministerio de Relaciones Exteriores de Suecia y el proceso 
de paz colombiano. 
Encuentro con: Anna Lindh, canciller de Suecia, y Pierre Schori, representante 
de este país en el Parlamento Europeo. 
 
Fecha: 8 de febrero de 2000 
     
Visita a una comunidad local, El municipio de Mjolby, a algunas granjas 
agropecuarias y a una industria metalúrgica. 
Tema: Estructura político-administrativa; la pequeña industria y los mecanismos de 
elección popular. 
Encuentro con: El Alcalde, el Director Municipal y otras autoridades de Mjolby. 
Tema: El impacto de la economía sueca en la empresa privada. 
Encuentro con: Jan Walldof, presidente de la junta directiva de la Sociedad 
Industrial de Suecia. 
 
Fecha: 9 de febrero de 2000 
 
Desplazamiento de Estocolmo a Oslo. 
 
 
 
 

PROGRAMA de la visita a NoRUEGA 

 
Fecha: 9 de febrero de 2000 
 
 Bienvenida por parte del Vicecanciller de Noruega y el enviado especial del 
Secretario General de la ONU. 
 
Fecha: 10 de febrero de 2000 
Tema:El funcionamiento del Parlamento Europeo. 
Encuentro con:  Kirsti Kolle Grondahl, presidenta del Parlamento Noruego. 

Tema: El modelo escandinavo 



Encuentro con: Peter Raeder, y Hege Araldsen, expertos de la Cancillería de 
Noruega. 
Tema: Trabajo internacional para la protección del medio ambiente. 
Encuentro con: Kjell Glomnes, director general del Ministerio del Medio Ambiente. 
Tema: Administración de los recursos noruegos de petróleo y gas natural. 
Encuentro con: Bjarne Moe, director general del Ministerio de Petróleo y Energía. 
 
Fecha: 11 de febrero de 2000 
Tema: Orientación y discusión sobre el papel moderno de las Fuerzas Armadas en 
Noruega y la Otan y experiencias de operaciones internacionales en el 
mantenimiento de la paz. 
Encuentro con: General de Brigada, Jan Erik Wilhelmsen. 
Tema: La política de relaciones exteriores de Noruega. 
Encuentro con: Peter Raeder, asesor regional de la Cancillería Noruega. 
Tema: El papel de Noruega en el trabajo por la paz 
Encuentro con: Vicecanciller Strommen. 
Tema: Asistencia humanitaria. 
Encuentro con: Fredrik Arthur, director de la Oficina en la Cancillería Noruega. 
Tema: La contribución noruega para los derechos humanos 
Encuentro con: Tom Tyrihjell, subdirector de la Oficina en la Cancillería 
Noruega. 
 
 Visita al Museo Marítimo 
Tema: Noruega como nación marítima. 
 
Fecha: 12 de febrero de 2000 
Tema: Sistema de las Naciones Unidas y asistencia al desarrollo alternativo. 
Encuentro con: Jan Egeland, enviado especial del Secretario General de la 
ONU. 
Tema: Estructura y funcionamiento del sistema de la ONU. 
Encuentro con: Andrés Salazar, asesor ONU, Nueva York. 
Tema: La ONU y los procesos de Paz en el mundo. 
Encuentro con James Lemoyne, asesor PNUD, Nueva York. 
Tema: Desarrollo alternativo y sostenible: el papel de las Naciones Unidas en 
facilitar proyectos piloto. 
Encuentro con: Klaus Nyholm, UNDCP, Bogotá. 
Tema: Los  desplazados y prevención de violaciones del Derecho Internacional 
Humanitario. 
Encuentro con: Reto Meister, miembro del Comité de la Cruz Roja 
Internacional, Ginebra. 
 
Fecha:  13 de febrero de 2000 
Tema:  Lecciones de diez procesos de paz en el Medio Oriente, Europa, 
África, Asia y América Latina. 
Encuentro con: Jan Egeland, enviado especial del Secretario General de la 
ONU. 
Tema: • Métodos alternativos de organizar mesas de negociación. 



 • Asistencia y facilitación internacional: asistencia financiera,  asesores 
técnicos, grupos de amigos, testigos internacionales, verificación internacional.  
Encuentro con: Jan Egeland, enviado especial del Secretario General de la 
ONU, y James Lemoyne, asesor PNUD. 
 
Fecha: 14 de febrero de 2000 
 
 Desplazamiento de Oslo a Madrid. 
 
 
 
 
 

PROGRAMA DE LA VISITA A ITALIA  
 
 
Fecha: 14 de febrero de 2000 
Tema: El Proceso de Paz y el papel de la Iglesia en la búsqueda de la 
reconciliación. 
Encuentro con:  Monseñor Giorgio Lingua, delegado oficial del Secretario de 
Estado de la Ciudad del Vaticano. 
 
Fecha: 15 de febrero de 2000 
Tema: El Hambre en el Mundo. 
Encuentro con: Jacques Diouf, director general de la FAO. 
Tema: La pequeña y mediana industria en el desarrollo de Italia y sus posibilidades 
en América Latina. 
Encuentro con: Helan Jaworski Cárdenas, vicesecretario de Asuntos 
Socioeconómicos del Instituto Italo latinoamericano; José Luis Rhai Sausi, 
vicedirector del Centro de Estudios de Política Internacional; Profesora Andrea 
Saba del Departamento de Ciencias Económicas de la Universidad La Sapienza 
de Roma. 
 
 Senado de la República.  
Tema: La cooperación parlamentaria y de la Unión Europea en el proceso de paz 
en Colombia. 
Encuentro con: Patricia Toia, ministra para las Políticas de las Comunidades, y 
Senadora de la República. 
Tema: Sus posibilidades en América Latina. 
Encuentro con: Franco Danielli, subsecretario (Viceministro)  del Ministerio de 
Relaciones Exteriores para los Asuntos de América Latina;  Mario Maiolini, 
ministro Plenipotenciario y direcctor general, Dirección General para los Países de 
las Américas; Giovanni Ferrero, ministro Plenipotenciario y vicedirector general de 
la Dirección General para los Países de las Américas. 
 
Fecha: 16 de febrero de 2000 
 



 Cámara de Diputados 
Tema: El sistema Parlamentario, la Democracia Italiana y la modernización de las 
instituciones. 
Encuentro con: La Directiva de la Cámara de Diputados Italia y Jefes de 
Comisiones Parlamentarias. 
Tema:  Principales características del Parlamento Italiano. 
Encuentro con: Luciano Violante, presidente de la Cámara de Diputados. 
Tema: La Economía italiana, América Latina y la inversión en Colombia. 
Encuentro con: Representantes del sector privado. 
  
 
 
 

PROGRAMA DE LA VISITA A SUIZA  
 
 
Fecha: 16 de febrero de 2000 
 
 Bienvenida por parte del profesor Jean-Pierre Gontard Representante de la 
Cancillería Suiza y Representantes de la Embajada de Colombia. 
 
Fecha: 17 de febrero de 2000 
 
 Salida hacia Berna 
Tema: Aspectos de la economía suiza. 
Encuentro con: Christoph Etter, presidente de la Unión de las Cámaras de 
Comercio suizas al extranjero. 
Tema: Economía suiza y situación altual. 
Encuentro con: Danielle Meuwly,  jefe suplente relaciones económicas 
internacionales de la Secretaría de Estado para la economía. 
Tema: Las relaciones económicas Suiza-Colombia 
Encuentro con: Sr.  Maeder, ministro, Relaciones por países, sector América. 
Tema: La política agrícola en Suiza  
Encuentro con: Michel Pellaux, director adjunto del Departamento 
Federal de la Agricultura. 
Tema: Organismos Internacionales, seguridad y paz. 
Encuentro con:  Raimund Kunz, jefe de la División Política III.  
Tema: El proceso de Paz colombiano, los Derechos Humanos y la Cooperación 
Internacional. 
Encuentro con: Franz von Däniken, secretario de estado  del Departamento 
Federal de Asuntos Exteriores. 
 
 Regreso a Ginebra 
 
Fecha: 18 de febrero de 2000 
Tema: El papel de las iglesias en la sociedad suiza. 



Encuentro con: Representantes  del Consejo Ecuménico de las Iglesias y de la 
Federación Luterana Mundial. 
Tema: El papel del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), los Derechos 
Humanos y el Derecho Internacional Humanitario. 
Encuentro con: Jakob Kellenberger, presidente del CICR. 
Tema: Riesgos para los inversionistas. 
Encuentro con: Representantes de medios de negocios. 
Tema: La sociedad civil en la sociedad Suiza. 
Encuentro con: Líderes de diferentes partidos políticos: Partido Radical, 
Partido Liberal, Partido Demócrata Cristiano, Partido Socialista y Partido del 
Trabajo.  
 
 
 
Fecha: 19 de febrero de 2000 
 Salida de Ginebra hacia Madrid. 
 
 
 
 

PROGRAMA DE LA VISITA A ESPAÑA 

 
 
Fecha: 20 de febrero de 2000  
  
 Encuentro con la Embajadora Almudena Mazarrasa  
 Traslado a Valencia  
 
Fecha: 21 de febrero de 2000 
 
- Encuentro con el Presidente de la Generalitat de Valencia, Eduardo Zaplana. 
- Exposición del sistema  autonómico español. 
- Reunión con la Alcaldesa de Valencia. 
- Reuniones con empresarios, productores de cítricos y otros insumos agrarios y 
con empresarios del sector industrial y turístico. 
Encuentro con: El presidente Eduardo Zaplana, los dos vicepresidentes de la 
Generalitat y sus consejeros. 
 - Traslado a Madrid. 
 
Fecha: 22 de febrero de 2000 
Tema:  El Sistema de Seguridad Social.  
Encuentro con:  Francisco Gómez Ferreiro, director general del Instituto 
Nacional de Seguridad Social (INSS) y José Antonio Panizo, subdirector general 
de ordenación y asistencia jurídica. 
Tema: Organización del Instituto Nacional de la Seguridad Social. 
 Atención al ciudadano. 
Encuentro con:  Gloria Castán Moneo, secretaria general del INSS. 



Tema: Las Prestaciones Sociales. 
Encuentro con: César Luis Gómez Garcillán, subdirector general de Gestión 
de Prestaciones. 
 
Fecha:  23 de febrero de 2000 
  
- Reunión en el Departamento Internacional de la Presidencia del Gobierno, 
Palacio de la Moncloa. 
Tema:  España y el proceso de paz colombiano. 
Encuentro con:  Fernando Trillo, presidente de las Cortes Españolas. 
Salida de la delegación hacia París. 
 
 
 
 

PROGRAMA DE LA VISITA A FRANCIA 
 
 
Fecha: 23 de febrero de 2000 
 
 - Reunión en la Asamblea Nacional. 

Tema: Proceso de paz y la importancia de la participación de la comunidad 
internacional. 
Encuentro con: Laurent Fabius, presidente de la Asamblea Nacional; Alain 
Veyret, presidente del Grupo de Amistad Franco-Colombiano de la Asamblea 
Nacional, y  Jean Besson, diputado. 
Tema: Visión internacional del proceso de paz Gobierno - Farc-Ep. 
Encuentro con:  Patrick Wajsmann, director de la revista Política Internacional y 
Pascal Drouhaud, consejero para los asuntos internacionales del partido político 
del presidente Jacques Chirac. 
 
Fecha:  24 de febrero de 2000 
 
 - Reunión con el Consejo de Estado.  
Tema:  Instituciones Políticas y Administrativas de Francia.  
Encuentro con: Denoix de Saint Marc, presidente del Consejo de Estado 
Francés.  
  
 - Instituto de Altos Estudios de América Latina. 

Tema: Los Derechos Humanos, el papel de la comunidad internacional en el 
proceso de paz, y los efectos del conflicto sobre la población civil.  
Encuentro con: Jean-Michel Blanquer, director del IHEAL; Daniel Pecaut, 
profesor de la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales (EHSS); Georges 
Couffignal, profesor del IHEAL; Alain Touraine, profesor del EHSS, y Nelson 
Vallejo, asistente del Consejero para las Relaciones Internacionales del Ministerio 
de Educación de Francia. 
  



 - Reunión en el Ministerio de Asuntos  
   Extranjeros. 
Tema: Política Agrícola. 
Encuentro con: Pascal Brice, consejero del Ministro de Relaciones Exteriores 
y ex consejero del Ministro de Agricultura. 
Tema: La comunidad internacional en el proceso de paz, los Derechos Humanos y 
el DIH. 
Encuentro con: Loic Hennekinne, secretario general del Ministerio de Asuntos 
Extranjeros. 
 
 - Reunión con el Partido Socialista Francés. 

Tema: El papel de los Partidos políticos y los avances del proceso de paz 
colombiano. 
Encuentro con: Henri Nallet, secretario de Relaciones Internacionales del 
partido socialista francés y ex ministro de Agricultura, y Jean-Jacques 
Kourdliansky, relator especial América Latina de la colectividad. 
 
Encuentro con: La prensa. 
  
 Regreso a Colombia. 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



COMUNICADOS  
DEL GOBIERNO Y LAS FARC-EP EN EUROPA Y  

ÚLTIMOS ACUERDOS DE  
LA MESA DE NEGOCIACIÓN 

 
 

Comunicado No. 1 

 
Estocolmo, Suecia, 3 de febrero de 2000. 

 
Durante el acto de convocatoria a la participación ciudadana y la presentación de 
las instalaciones de Villa Nueva Colombia, el pasado sábado 29 de enero, lo 
dijimos: "Muy pronto para conseguir la paz, la Mesa de Diálogo y Negociación 
saldrá en búsqueda de experiencias de países amigos, de conocimientos, ideas y 
esquemas sobre modelos que han sido exitosos en el mundo". 
 
El objetivo es uno: enriquecer los diálogos, ampliar las visiones de las Partes para 
no encerrarnos en las propias, recibir la mayor cantidad de información para ver lo 
que han hecho otros. ¡Hoy lo estamos cumpliendo! Estamos en Suecia 
compartiendo con sus empresarios sus experiencias. Es una valiosa y 
enriquecedora oportunidad. Durante el día de hoy hablamos de su historia 
económica y fortalecimos nuestros propios conocimientos en el intercambio de 
ideas. Seguiremos en los próximos días este objetivo y estaremos informando a la 
opinión pública colombiana e internacional sobre nuestro trabajo, el cual se 
constituye en un nuevo hecho de paz. 
 
Agradecemos a la industria sueca, en especial a su destacado representante Ake 
Magnusson su invitación. Así mismo al gobierno de Suecia por su acogida y el 
apoyo que hemos recibido al proceso de paz que estamos haciendo los 
colombianos para abrirle caminos a la reconciliación nacional. 
 
Presentamos nuestro saludo al pueblo sueco y al colombiano, a quien invitamos 
de nuevo a ser arquitecto de la construcción de un nuevo país en paz. 
 
Firman, 
 
Víctor G. Ricardo,  
Alto Comisionado para la Paz. 
 
Raúl Reyes,  
Vocero de las Farc-Ep. 

 
 
 

 
 
 



Comunicado No. 2  

 
Bosques de Suecia, 4 de febrero de 2000. 

 
Deseamos nuevamente compartir con el pueblo colombiano lo que ha sido nuestro 
trabajo durante el día de hoy en esta importante visita que la Mesa de Negociación 
y Diálogo junto con integrantes del Comité Temático, el presidente de la Andi, así 
como miembros de la mesa directiva del Congreso de la República estamos 
realizando en Suecia por invitación de la dirigencia industrial. 
 
En la mañana, tuvimos una conferencia con el profesor de historia, doctor Bernt 
Schiller acerca de la historia, desarrollo y crecimiento moderno de Suecia. Con el 
profesor Schiller, compartimos durante el almuerzo una sesión de preguntas que 
resultaron muy interesantes para el enriquecimiento de nuestros conocimientos. 
 
Durante la tarde con el señor Daq Lindstog, experto en finanzas, estuvimos 
analizando el crecimiento económico de Suecia. 
 
Ahora, cuando son las 10 p.m., terminamos una reunión que se prolongó por cerca 
de 4 horas con el presidente de la Confederación Patronal Sueca y el presidente 
de los sindicatos de este país. Definitivamente resultó un interesantísimo 
encuentro. El punto que más resaltamos es la verdadera integración que han 
logrado tener los sindicatos y los patronos, y que tiene resultados concretos: el 
desarrollo y éxito empresarial y el bienestar de todos los trabajadores. Una 
verdadera integración para el desarrollo económico y social de un país. 
 
Aquí seguimos trabajando en la construcción de la paz de los colombianos. A 
quienes creyeron que era posible y nos han apoyado, les decimos que 
necesitamos seguir contando con su estímulo. Y a quienes no lo han hecho, los 
invitamos a que trabajemos unidos por un nuevo país en paz y con justicia social. 
 
 
Firman, 
 
Víctor G. Ricardo, 
Alto Comisionado para la Paz. 
 
Raúl Reyes, 
Vocero de las Farc-Ep. 

 
 
 
 
 
 
 
 



Comunicado No. 3 

 
Bosques de Suecia, 5 de febrero de 2000. 

 
El frío en este país, se compensa con el gran calor humano con que nos han 
recibido y la gran posibilidad que nos están brindando para conocer experiencias y 
hacer reflexiones en un grupo integrado por adversarios interesados en encontrar 
un camino a la paz de los colombianos, porque el destino de Colombia no puede 
ser la guerra. 
 
Amanecimos y nos reunimos con un importante y destacado periodista Sueco, el 
señor Enrnst Klein, quien nos explicó la función y el papel que cumplen los medios 
de comunicación. Indudablemente la transparencia y el sentido de la 
responsabilidad en todos sus actos y publicaciones es la garantía de su propia 
importancia. 
 
Hemos adoptado como metodología que durante el almuerzo se lleve a cabo una 
dinámica participativa con los invitados. Preguntamos, emitimos conceptos y 
hacemos reflexiones. Esto ha permitido conocernos más y compenetrarnos. 
 
Durante las horas de la tarde compartieron con nosotros destacados dirigentes de 
la industria del transporte. Hablamos de la red vial, del transporte marítimo y de los 
ferrocarriles. Ellos son el señor Roberto Bauduco, presidente de un importante 
grupo de transporte y la señora Gunnel Ferm, presidenta de la Dirección Nacional 
de la Marina y exviceministra de transporte y comunicaciones de Suecia. 
 
En la noche estuvimos reunidos con el exministro de Relaciones Exteriores de 
Suecia, Sten Andersson, quien fue mediador de la paz durante el conflicto del 
medio oriente. Nos dejó un mensaje: la paz se logra con perseverancia, sabiduría, 
tolerancia, respeto de uno por el otro y voluntad política. La construcción de la paz 
no puede ser responsabilidad de unos pocos; es un deber de todos, porque todos 
vivimos el conflicto. Para lograr un verdadero pacto de paz, los acuerdos a que 
lleguemos deben enmarcarse en un mutuo respeto, donde no haya vencedores ni 
vencidos. Habrá un solo ganador: Colombia. 
 
Firman, 
 
Víctor G. Ricardo, 
Alto Comisionado para la Paz. 

 
Raúl Reyes, 
Vocero de las Farc-Ep. 
 
 
 
 

 



 
 

Comunicado No. 4 

 
Bosques de Suecia, 6 de febrero de 2000. 

 
Hoy domingo iniciamos nuestro trabajo a las diez de la mañana y dedicamos parte 
del día a ampliar nuestro conocimiento sobre el funcionamiento y el alcance de la 
responsabilidad del legislativo sueco. Nos acompañó la Vicepresidenta del 
Parlamento Eva Zetterberg. El intercambio de ideas fue muy dinámico, pues 
además de la presencia de los negociadores, nos acompañan los señores 
presidentes y vicepresidentes del Senado y la Cámara de Representantes. 
 
Hay muchas diferencias y también similitudes del parlamento de Suecia con la 
rama legislativa del poder público de Colombia. Resaltamos de todo lo dialogado, 
la eficiencia de los mecanismos de control que acompañados de una buena 
educación, han impedido que la corrupción tenga cabida en este país. Los valores 
éticos de los partidos son uno de los objetivos principales al cuidado de sus 
dirigentes y las faltas cometidas por los políticos, por leves que éstas sean, son 
severamente sancionadas, pues cada político debe ser un ejemplo para los 
ciudadanos. 
 
En parte de la tarde y hasta las 11 de la noche estuvimos reunidos con 
representantes de organismos no gubernamentales y con la Directora de la oficina 
de cooperación internacional de Suecia. Ha sido un debate franco y profundo, en 
el que se expresaron distintos criterios, algunos de los cuales se enmarcaron en el 
análisis de que si los políticos y gobernantes fueran eficientes y transparentes, 
seguramente no existirían tantos organismos de esta naturaleza, por lo cual, hay 
que hacer los cambios necesarios para regular sus actividades y sobre todo para 
lograr un estado que cumpla a cabalidad con sus responsabilidades para con toda 
la sociedad. 
 
La confianza entre los integrantes de la comisión del Gobierno y de las Farc-Ep 
está creciendo, y los diálogos, reflexiones y preguntas las estamos haciendo sin 
ninguna clase de prevención. Esta actitud nos está permitiendo hablar con claridad 
y con respeto, tratamiento que ha sido la regla de oro de este viaje. 
 
Mañana iniciaremos nuestro trabajo a las 8 a.m. 
 
Firman, 
 
Víctor G. Ricardo, 
Alto Comisionado para la Paz. 
 
Raúl Reyes, 
Vocero de las Farc-Ep. 

 



Comunicado No. 5 

 
Bosques de Suecia, 7 de febrero de 2000. 

 
Hoy ha sido un día de intenso trabajo. Desde tempranas horas de la mañana 
iniciamos nuestras reuniones con los directores de la Confederación Patronal, 
encabezados por el señor Jan-Erik Bostrom y, en representación de la Federación 
de Empresas Privadas Suecas, el señor Krister Soderstam. También compartimos 
con Jan de Woul, director de Catastro y Geografía y Sven-Arne Natsson, de la 
Federación de Agricultores de Suecia.  
 
Nos explicaron el manejo de las tierras en Suecia, su historia, su distribución, los 
mecanismos de financiación a los trabajadores del campo, la protección de la 
agricultura, el sistema de registro de la propiedad, el trabajo de tecnificación del 
sector rural y la política que con visión de largo plazo tienen para el sector agrario.  
 
En la tarde nos encontramos con la Federación Sindical de Obreros del Metal, 
liderada por Karl-Petter Thorwaldson. Nos comentaron la importancia de este 
sector en el desarrollo económico de Suecia y cómo a través del trabajo unido 
entre patronos y trabajadores se obtienen mejores resultados para todos.  
 
En la noche el presidente de la Federación de Industrias Suecas nos hizo una 
exposición del desarrollo del sector, su importancia y la política de concertación 
con los trabajadores.  
 
Ratificamos nuestro pensamiento, si queremos crecer construyendo un futuro 
sólido debemos educar bien a nuestro pueblo y garantizar el empleo y el 
desarrollo profesional.  
 
Pero lo más importante fue el encuentro con la canciller de Suecia, la señora Anna 
Lindh y con el representante de este país en el parlamento europeo, Pierre Schori. 
El apoyo al proceso de paz en Colombia es claro y rotundo. No podemos seguir 
sin ponerle fin al conflicto. El camino debe ser la solución política, y ésta la 
debemos encontrar los colombianos, a la colombiana. La agenda internacional de 
nuestro país no puede seguir siendo exclusivamente el narcotráfico. Colombia es 
el segundo país más rico en biodiversidad, se encuentra en una posición 
geopolítica insuperable y tiene un potencial para el futuro envidiable, lógicamente 
si construimos un gran pacto de paz.  
 
Y nos dijeron que nos van a ayudar y a apoyar en lo que necesitamos: inversión 
social, es decir, un plan para la paz, que avance de la mano de la Mesa de 
Diálogo y Negociación.  
 
La pobreza es una de las principales causas del conflicto y por consiguiente, 
enemiga de la paz. El camino es la construcción de la justicia social.  
 
 



 
Firman, 
Víctor G. Ricardo, Alto Comisionado para la Paz.  
Raúl Reyes, Vocero de las Farc-Ep. 
 
 
 

Comunicado No. 6 
 

Bosques de Suecia, 8 de febrero de 2000. 
 
Eran las seis y treinta de la mañana, cuando salimos del lugar en que hemos 
estado trabajando, con el propósito de conocer el funcionamiento del poder local. 
 
Fuimos al municipio de Mjolby, donde nos reunimos con el Alcalde y el Director 
Municipal. Nos explicaron la estructura político-administrativa, el régimen de 
impuestos, la financiación de los partidos, el estatuto de la oposición, los 
mecanismos de participación democrática, el sistema de control, los períodos y 
mecanismos de elección popular, el sistema judicial, la organización de la policía, 
el sistema educativo, la política de atención a la tercera edad, el sistema de 
transporte y servicios públicos, el concepto de planeamiento y la política cultural. 
 
Este municipio cuenta con toda una estrategia que permite promover las 
inversiones, e incluso prestan asesoría para que los inversionistas cuenten con 
mejores condiciones para obtener éxito en sus proyectos empresariales. 
 
Tienen claramente definida la formación y el sistema de seguridad social como 
obligación y responsabilidad del Estado. 
 
El sistema y la metodología para tanto la recepción como la distribución de los 
impuestos garantiza su transparencia, y por tanto se traducen en obras para la 
comunidad. 
 
Existe una distribución equitativa de los ingresos municipales e incluso los 
municipios más ricos contribuyen a los más pobres. 
 
El estímulo a la pequeña industria es una de sus prioridades. Le otorgan créditos y 
la inversión en la gente la conciben como el mejor ahorro. 
 
Asistió también el Jefe de la Policía, quien compartió con nosotros la organización 
y la función de este cuerpo. Suecia cuenta con 16 mil agentes de policía que 
dependen del poder civil. La policía actúa en defensa del ciudadano y es 
considerado el amigo respetado por todos. Su actitud debe ser ejemplarizante y su 
acción preventiva. A través de testigos cívicos la ciudadanía ejerce veeduría sobre 
el cuerpo de policía. El respeto por los derechos ciudadanos debe ser siempre su 
característica, pues la seguridad se considera como responsabilidad de todos. 
 



En el sistema penitenciario existen prisiones especiales de acuerdo con el delito 
cometido. El objetivo es muy claro: rehabilitar al detenido para incorporarlo a la 
sociedad y por tanto se le dota de los elementos necesarios. 
 
Después nos desplazamos a conocer algunas granjas agropecuarias. La 
conclusión es una sola: hay que invertir en el campo transfiriendo ciencia y 
tecnología. Cada campesino es un empresario. Cada empresa campesina es parte 
de la estrategia económica de Suecia. 
 
Concluimos visitando una industria metalúrgica. Se evidencia nuevamente, ya no 
en la teoría, sino en la realidad, la concertación entre el patrono y los trabajadores, 
lo que refleja una alianza productiva en el marco de la empresa privada. 
 
Por último, en las horas de la noche nos acompañó el Presidente de la Junta 
Directiva de la Sociedad de Industriales de Suecia, el señor Jan Walldorf, quien en 
nombre de la empresa privada sueca nos manifestó su apoyo al proceso de paz 
que estamos construyendo en nuestro país, los colombianos a la colombiana, y 
cómo en la medida que avancemos en la paz, se realizarán mayores inversiones 
en nuestra Nación. 
 
Estamos aprendiendo, valorando lo mejor, referente necesario para la búsqueda 
de nuestras soluciones. Hemos aumentado aún más la confianza y estamos 
compartiendo con la comunidad internacional los retos de la solución al conflicto 
colombiano. 
 
Firman, 
 
Víctor G. Ricardo, 
Alto Comisionado para la Paz. 

 
Raúl Reyes, 
Vocero de las Farc-Ep. 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
Comunicado No. 7 

 
Bosques de Suecia, 9 de febrero de 2000. 

 
La delegación colombiana en visita de investigación y análisis sobre experiencias 
políticas, económicas, sociales y ecológicas de Suecia, ha encontrado valiosos 
elementos para enriquecer los estudios que viene adelantando la Mesa Nacional 
de Diálogos y Negociación entre los representantes del Gobierno Nacional y los de 
las Farc-Ep.  
 
Fueron ocho días de reuniones con la señora Ministra de Relaciones Exteriores, la 
Vicepresidenta del Parlamento, ex cancilleres y otros altos dignatarios del 
Gobierno Sueco; con los directores y los ejecutivos de la Asociación Internacional 
de Empresarios Suecos (NIR); con los jefes de los sindicatos y demás 
representantes del sector laboral; con los agricultores, ganaderos y silvicultores; 
con los industriales de las más avanzadas tecnologías, empresarios pequeños y 
microempresarios; con los directores de los partidos políticos, con autoridades 
locales y en fin, con los principales exponentes de las diversas actividades del 
pueblo sueco.  
 
El alto comisionado para la paz, Víctor G. Ricardo; el comandante Raúl Reyes y 
los representantes del Gobierno Nacional y de las Farc-Ep iniciaron profundas 
reflexiones sobre el ejercicio transparente del sistema democrático, la búsqueda 
constante del bienestar colectivo, la administración eficaz y diáfana de los 
recursos del Estado, el diálogo y la cooperación entre los empresarios y los 
trabajadores, los programas de protección a la niñez, la dedicación a la educación 
básica, la capacitación para el trabajo y la tecnología de avanzada como objetivos 
nacionales, la preservación de la salud y del medio ambiente y otras importantes 
manifestaciones del progreso y la justicia social del pueblo sueco.  
 
Todas estas experiencias y concepciones de la vida social, junto con otras que 
trataremos de captar y analizar en otros países, nos servirán para concebir nuevas 
normas, señalar nuestros objetivos y diseñar nuestras políticas de acuerdo con 
nuestra propia cultura, nuestros recursos humanos y naturales, nuestra realidad 
para culminar en la construcción de un sistema político, económico y social 
democrático, libre, progresista, justo y soberano. 
 
Es necesario un modelo económico, político y social que se aparte de la 
corrupción, el narcotráfico y la violencia, para presentarlo a consideración del 
pueblo colombiano, y buscar el apoyo internacional, manteniendo el respeto a 
nuestra autonomía, idea en la cual coincidimos con los líderes suecos. 
Conscientes de la enorme diferencia de nuestras culturas y de nuestros niveles de 
desarrollo, estamos seguros de que las enseñanzas y experiencias antes 
mencionadas, nos ayudarán a diseñar un futuro mejor para Colombia. 
 
 



 
Firman, 
 
 
Víctor G. Ricardo,     Raúl Reyes, 
Alto Comisionado para la Paz. Vocero de las Farc-Ep. 
 

  
Por el Gobierno   Por las Farc-Ep  
Negociadores:     Negociadores:  
Pedro Gómez Barrero,    Joaquín Gómez, 
Fabio Valencia Cossio,    Fabián Ramírez,  
Camilo Gómez Alzate.    Iván Ríos,  
Juan Gabriel Uribe.   Coordinador Comité Temático.  
Miguel Pinedo Vidal,    Simón Trinidad,  
Comité Temático.   Miembro Comité Temático. 
Armando Pomárico,    Felipe Rincón,  
Comité Temático.   Miembro Comité Temático. 
Luis Carlos Villegas,    Olga Lucía Marín,  
Presidente de la Andi.   Comisión Internacional. 
Ciro Ramírez,  
Vicepresidente del Senado. 
Luis Norberto Guerra,  
Vicepresidente de la Cámara  
de Representantes. 
 
 
  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
Comunicado No. 8 

 
Montañas de Noruega, 10 de febrero de 2000. 

 
 
Anoche llegamos a Noruega con el propósito de continuar nuestro viaje de 
exploración sobre los distintos sistemas de Gobierno y modelos económicos y 
sociales para enriquecer nuestra discusión sobre la Agenda Común por el Cambio 
hacia una Nueva Colombia. 
 
Nos reunimos con el Viceministro de Relaciones Exteriores y el Secretario Adjunto 
de la Organización de las Naciones Unidas para los temas del desarrollo social de 
Colombia. Fue una inducción sobre la historia y las relaciones internacionales de 
Noruega 
 
En la mañana de hoy tuvimos una reunión de trascendental importancia con la 
presidente del parlamento Noruego, la señora Kirsti Kolle Grondahl, y con eI 
presidente y algunos integrantes de la Comisión de Relaciones Exteriores. Resultó 
un muy importante encuentro, ya que tuvimos la oportunidad de intercambiar 
opiniones sobre la estructura político-administrativa de Noruega, su sistema de 
bienestar social y la composición de las distintas fuerzas políticas representadas 
en el parlamento. Se trata de un régimen parlamentario en el que el Gobierno, 
siendo minoría, cumple con las disposiciones emanadas de dicho órgano 
legislativo. 
 
La tarde la dedicamos a estudiar las políticas del medio ambiente, del petróleo y 
del gas natural. Noruega es el segundo exportador de petróleo del mundo y ha 
elaborado una estrategia que le permite explotar sus reservas de hidrocarburos 
hasta el año 2030 para beneficio del país y de las generaciones futuras. 
 
Firman, 
 
Víctor G. Ricardo, 
Alto Comisionado para la Paz. 

 
Raúl Reyes, 
Vocero Farc-Ep.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Comunicado No. 9 

 
Bosques de Noruega, 11 de febrero de 2000. 

 
El grupo exploratorio de la Mesa Nacional de Diálogo y Negociación y del Comité 
Temático Nacional de Colombia continúa en Noruega recogiendo experiencias.  
 
Hoy en la mañana estuvimos en el Centro Noruego de Defensa Internacional, 
donde nos recibió muy amablemente y nos expuso una conferencia el general de 
Brigada, Jan Erik Wilhelmsen, acerca del trabajo de las Fuerzas Militares 
Noruegas en pro de la cooperación internacional y la paz. Nos explicó la política 
Noruega como integrante de la OTAN y de las misiones de paz de la ONU. Su 
principio de la autodeterminación de los pueblos y el cumplimiento del mandato 
mayoritario de su país, en torno a la solidaridad internacional.  
 
En la tarde nos entrevistamos con el vicecanciller de Noruega, el señor Strommen 
y algunos miembros de su oficina. Dialogamos en torno a la situación actual de 
nuestro país, escuchamos cómo se maneja el tema de los derechos humanos y el 
liderazgo que ellos ejercen con el propósito de que el respeto por éstos, imperen 
en todos los países del mundo. Luego del intercambio surge una visión de 
consenso en el sentido de que el conflicto de Colombia es muy diferente y 
especialmente en relación con los otros en el mundo, y cómo éste debe ser 
resuelto por los propios colombianos. Quedó claro que en Colombia no se está 
presentando una balcanización del país, como algunos lo han presentado, sino 
que por el contrario, se está trabajando por la solución política del conflicto interno, 
con todas las expresiones del país y teniendo en cuenta la unidad del territorio 
nacional.  
 
Mañana continuaremos nuestro trabajo reuniéndonos con el comité internacional 
de la Cruz Roja y con el director de la UNDCP.  
 
 
Firman, 
 
Víctor G. Ricardo,  
Alto Comisionado para la Paz.  
 
Raúl Reyes,  
Vocero de las Farc-Ep. 

 
 
 

 
 
 
 
 



 
Comunicado No. 10 

 
Montañas de Noruega, 12 de febrero de 2000. 

 
Hemos tenido en el día de hoy la oportunidad de escuchar al representante del 
Comité Internacional de la Cruz Roja, quien en primer lugar realizó una detallada 
descripción de la labor de ese organismo en Colombia en materia de desplazados 
y luego, acerca de la necesidad de profundizar las acciones, tanto de las 
instituciones internacionales como colombianas, en cuanto a la atención de 
emergencias, la rehabilitación y el desarrollo de estos compatriotas y sus familias. 
 
Igualmente, la Comisión de exploración colombiana recibió del Comité 
Internacional de la Cruz Roja una información inicial acerca del derecho 
internacional humanitario y la universalidad de su aplicación en las diferentes 
naciones del mundo y en los distintos conflictos que se han presentado. Se 
adelantó una discusión muy constructiva sobre este crucial asunto. 
 
No cabe la menor duda que se hace necesario diferenciar el tema de los Derechos 
Humanos y el del Derecho Internacional Humanitario, razón por la cual hemos 
solicitado que durante la visita que realizaremos a Suiza la próxima semana, 
tratemos estos temas en reunión que se adelantará en la sede del Comité 
Internacional de la Cruz Roja, con la mayor amplitud, sin prevenciones y con total 
claridad, de modo que permita conocer las fórmulas y procedimientos que se han 
aplicado en estas materias, en otros conflictos. 
 
Nuevamente hoy coincidimos en nuestra determinación de buscar los caminos 
hacia una salida política a nuestro conflicto. 
 
Firman, 
 
Víctor G. Ricardo,  
Alto Comisionado para la Paz.  

 
Raúl Reyes,  
Vocero de las Farc-Ep. 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 



Comunicado No. 11 

 
Montañas de Noruega, 13 de febrero de 2000. 

 
Hoy fue un día de intenso trabajo con funcionarios de la Organización de las 
Naciones Unidas, quienes compartieron con nosotros, además del funcionamiento, 
objetivos y responsabilidades de dicho organismo, sus experiencias en la 
participación de los distintos procesos de paz que se han llevado a cabo 
en el mundo y su visión acerca de la ayuda para el desarrollo y sobre la 
lucha contra el narcotráfico. 
 
Tuvimos oportunidad de analizar los aciertos y errores de algunos procesos de 
paz, con el propósito de tenerlos en cuenta como referente en el nuestro; 
observando que ninguno es igual, que cada proceso es único e irrepetible. 
 
Según la experiencia expuesta, la voluntad política de las Partes es la principal 
garantía de hacer posible la reconciliación. 
 
El apoyo político y económico internacional, es necesario; la paz tiene sus costos 
económicos, pero es indudable que son menores que los de la guerra. 
 
Estudiamos cómo los papeles de países amigos pueden ser el de anfitrión 
facilitador, o mediador ente otros, siempre como producto de la decisión de ambas 
Partes. 
 
La experiencia internacional deja en evidencia que cualquier proceso de paz abre 
el camino en un país para formular el desarrollo económico basado en la Justicia 
social. 
 
Analizamos el tema de los cultivos ilícitos y coincidimos en que éste debe ser un 
aspecto sobre el cual el apoyo financiero de la comunidad internacional debe 
responder a la necesidad de solucionar los problemas sociales que son 
importantes causas de la violencia. En consecuencia el desarrollo alternativo no se 
debe limitar a la sustitución de cultivos ilícitos, sino ante todo al mejoramiento de la 
calidad de vida. 
 
Luego de rico e intenso debate, una de las conclusiones fue que la primera víctima 
de una guerra es la Verdad, y que es preferible una paz imperfecta que una guerra 
perfecta. 
 
Firman, 
 
Víctor G. Ricardo, 
Alto Comisionado para la Paz. 

 
Raúl Reyes, 
Vocero de las Farc-Ep. 



 
 

Comunicado No. 12 

 
Montañas de Noruega, 14 de febrero de 2000. 

 
Hoy nos despedimos de Noruega después de una intensa agenda de trabajo que 
nos permitió conocer diferentes aspectos de su estructura administrativa, de su 
política de recursos naturales y del papel, en el contexto mundial, de sus Fuerzas 
Armadas. Así mismo tuvimos la oportunidad de conocer la política noruega de 
Derechos Humanos y la diferencia que existe entre ésta y el Derecho Internacional 
Humanitario. 
 
Durante la agenda de trabajo en este país también discutimos sobre la manera 
cómo la Organización de las Naciones Unidas y la Comunidad Internacional 
pueden contribuir en un proceso de paz.  
 
La delegación colombiana asimiló varias enseñanzas gracias a los encuentros con 
parlamentarios, de funcionarios de la Cancillería, del Centro Internacional de 
Defensa y de integrantes de la Cruz Roja Internacional y de la ONU. 
 
Durante el encuentro con la presidenta del parlamento noruego, la señora Kirsti 
Kolle Grondahl, y con miembros de la Comisión de Relaciones Exteriores 
conocimos el funcionamiento del sistema político, electoral y parlamentario 
noruego. 
 
En la exposición sobre la administración de los recursos noruegos de petróleo y 
gas, con el director general del Ministerio de Petróleo y Energía, la delegación 
colombiana conoció la política de Estado y de largo plazo en la materia para, en 
los próximos 30 años, garantizar el bienestar de las generaciones futuras, y los 
mecanismos de ahorro de lo producido por la explotación de los hidrocarburos. 
 
En el Centro Internacional de Defensa noruego, el general de Brigada Wilhemsen, 
experto de la fuerza de la OTAN en Los Balcanes, afirmó que el conflicto 
colombiano no amenaza con balcanizarse y que sus fuerzas de paz sólo podrían 
participar en un proceso de reconciliación por solicitud expresa de las Partes. 
 
En la reunión con el Vicecanciller Strommen y expertos de su despacho del 
Ministerio de Relaciones Exteriores, los funcionarios manifestaron la disposición 
de Noruega de apoyar más formalmente el proceso de paz siempre y cuando las 
Partes lo soliciten. 
 
Igualmente, explicaron que la defensa de los derechos humanos le corresponde 
únicamente a los Estados y que la asistencia humanitaria podrían prestarla antes, 
durante y después de un proceso de paz y sus respectivos acuerdos. 
 



Reto Meister, director del Comité de la Cruz Roja Internacional para América 
Latina y el Caribe, realizó una pormenorizada exposición sobre las funciones y 
actividades de esta organización. Explicó el contenido y los alcances del Derecho 
Internacional Humanitario, de donde se concluyó la necesidad de hacer una 
diferenciación entre el DIH y los derechos humanos. 
 
En la ultima sesión, Jan Egeland, asesor del Secretario General de la ONU para la 
Cooperación Internacional al proceso de paz colombiano, y James LeMoine, 
asesor del PNUD, relataron sus experiencias en los diferentes procesos de paz en 
los que han participado en el mundo, destacando las similitudes y diferencias con 
el colombiano. 
 
Así mismo, dejaron en claro que cualquier participación directa de las Naciones 
Unidas en el proceso de paz sólo se haría por solicitud de ambas Partes. 
 
Firman, 
 
Víctor G. Ricardo, 
Alto Comisionado para la Paz. 

 
Raúl Reyes, 
Vocero de las Farc-Ep. 
 
Por el Gobierno    Por las Farc-Ep 
Negociadores:     Negociadores: 

Camilo Gómez,    Joaquín Gómez, 
Pedro Gómez Barrero,   Fabián Ramírez, 
Fabio Valencia Cossio,   Iván Ríos, 
Juan Gabriel Uribe.   Coordinador Comité Temático. 
Ciro Ramírez,    Simón Trinidad, 
Vicepresidente del Senado.      Miembro Comité Temático. 
Luis Norberto Guerra,    Felipe Rincón, 
Vicepresidente de la Cámara.  Miembro Comité Temático. 
Luis Carlos Villegas,   Olga Lucía Marín, 
Presidente de la ANDI.   Comisión Internacional. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 



Comunicado No. 13 

 
Roma, Italia, 15 de febrero de 2000. 

  
Continuando nuestra gira de trabajo en Europa arribamos ayer a Roma para 
realizar contactos tanto con el Estado Vaticano como con el Gobierno de la 
República de Italia. 
 
Iniciamos con una visita a Ciudad del Vaticano, donde el delegado oficial del 
secretario de Estado, Monseñor Giorgio Lingua, nos recibió y manifestó que su 
Santidad el Papa Juan Pablo II tenía conocimiento del encuentro y expresó su 
deseo de conocer directamente los avances del proceso de paz colombiano.  
 
Se habló de la gran importancia de la participación de la Iglesia en dicho proceso. 
Salimos complacidos por el éxito de la reunión. 
 
Hoy en la mañana nos reunimos con todo el equipo directivo de la Organización 
de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), incluido su 
Director General, el doctor Jacques Diouf. Hubo una exposición completa por 
parte de los directores de cada uno de los departamentos, acerca de las políticas y 
funciones de este Organismo y sus posibilidades de contribuir a nuestro proceso 
de paz. 
 
Posteriormente, con el auspicio del Instituto Italo Latinoamericano nos reunimos 
con el vicecanciller italiano, el señor Franco Danielli, y un selecto equipo de 
conferencistas, algunos del sector empresarial, para hablar acerca de la pequeña 
y mediana industria en el desarrollo de Italia y sus posibilidades en América 
Latina. El Viceministro de Relaciones Exteriores expresó la disposición de su 
Gobierno de apoyar y colaborar con las solicitudes que haga la Mesa de Diálogo y 
Negociación. 
 
En la tarde, realizamos un intercambio con la directiva del Senado de la República 
de Italia coordinada por la senadora Salvatto, vicepresidenta de esta corporación, 
y con la participación de varios jefes de comisiones parlamentarias y de la señora 
Ministra para la Comunidad Europea, Patricia Toia, quien asistió en su calidad de 
senadora. 
 
En esta importante reunión los parlamentarios italianos mostraron gran interés en 
temas como el problema del narcotráfico, el paramilitarismo, los derechos 
humanos, la impunidad, el desplazamiento forzado, la penalización de la protesta 
social y otros. Manifestaron su disposición de seguir apoyando la búsqueda 
conjunta de la solución política negociada en Colombia y de promover ayudas 
directas orientadas a soluciones sociales. 
 
También se realizó una reunión con la Comisión de Relaciones Exteriores de la 
Cámara de Diputados, en la que reiteraron su apoyo a la lucha por la paz de 



Colombia y les expresamos la importancia de que conozcan directamente en 
nuestro país la problemática de los cultivos ilícitos. 
 
Firman, 
 
Víctor G. Ricardo, 
Alto Comisionado para la Paz. 

 
Raúl Reyes, 
Vocero de las Farc-Ep.  
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
Comunicado No. 14 

 
Ginebra, Suiza, 19 de febrero de 2000. 

 
 
Al terminar la visita a Italia y Suiza queremos informar a la opinión pública a cerca 
de las experiencias y avances logrados durante los últimos días. 
 
El día 16 de febrero nos reunimos con los presidentes de las comisiones de la 
Cámara de Diputados, quienes encabezados por el Presidente de dicha 
corporación nos hicieron una amplia exposición del sistema político, judicial y de la 
lucha contra la corrupción en Italia. 
 
Fue una buena oportunidad para intercambiar opiniones y explicarles, también, el 
proceso de paz colombiano, que siguen muy de cerca, y sobre el cual consideran 
que ha avanzado de manera exitosa. Expresaron su extrañeza porque esa 
realidad no la conozca el mundo de una manera objetiva. Así mismo, manifestaron 
su apoyo al proceso. 
 
 Allí surgió una propuesta para designar una comisión de parlamentarios europeos 
que divulgue los pasos que se están dando en Colombia para encontrar la 
reconciliación nacional, con el fin de apoyar a la Mesa Nacional de Diálogo y 
Negociación en su tarea de dar soluciones a nuestros problemas sociales. 
 
El viaje a Italia y al Vaticano fue realmente productivo. Posteriormente viajamos a 
Suiza, donde escuchamos las experiencias suizas en materia de política agrícola, 
el modelo de economía social de mercado aplicado en este país, las relaciones 
económicas con Colombia, la organización del sector privado empresarial, el 
funcionamiento del sistema bancario, la calificación del riesgo país y el papel que 
desempeñan los partidos políticos y los sindicatos en la vida de esta nación amiga. 
 
Fueron de especial importancia las reuniones que se llevaron a cabo con el 
Secretario de Estado Franz Von Daniken y con el Presidente del Comité 
Internacional de la Cruz Roja, Jakob Kellenberger y su equipo de trabajo, en las 
cuales se discutió de manera amplia y sincera los temas del Derecho Internacional 
Humanitario y los Derechos Humanos. Analizamos también de manera particular 
las diferentes posiciones a cerca de la libertad personal en Colombia. 
 
Como resultado principal de estos encuentros, el Comité Internacional de la Cruz 
Roja asesorará a la Mesa Nacional de Diálogo y Negociación cuando las partes 
así lo decidan, en lo relacionado con el Derecho Internacional Humanitario y con el 
tema de los Derechos Humanos. 
 
Firman, 
 
 



Víctor G. Ricardo,  
Alto Comisionado para la Paz. 
 
Raúl Reyes,  
Vocero de las Farc-Ep.  

 
Por el Gobierno   Por las Farc-Ep    
Negociadores:     Negociadores:  
Fabio Valencia Cossio,    Joaquín Gómez y  
Camilo Gómez y    Fabián Ramírez.  
Juan Gabriel Uribe.   Coordinador Comité Temático, 
Miguel Pinedo Vidal,    Iván Ríos. 
Presidente del Congreso.   Miembros Comité Temático, 
Ciro Ramírez,     Simón Trinidad y   
Vicepresidente del Senado.   Felipe Rincón.     
Luis Norberto Guerra,    Olga Lucía Marín,   
Vicepresidente de la Cámara.   Comisión Internacional.  
Luis Carlos Villegas,  
Presidente de la ANDI.  
  
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
Comunicado No.15 

 
Madrid, España, 23 de febrero de 2000. 

 
Terminamos hoy nuestra visita a España, donde hemos tenido el más caluroso 
recibimiento del Gobierno y el pueblo español. 
 
Nuestra agenda de trabajo durante estos tres días nos ha permitido, en primer 
lugar, ver de cerca el sistema español de las autonomías mediante la visita a la 
Comunidad de Valencia. Las conversaciones con el presidente Eduardo Zaplana, 
los dos vicepresidentes de la Generalitat y sus consejeros fueron ilustrativas del 
valor que la España moderna y democrática le da a la sociedad local, 
descentralizada y autónoma, pero dentro del marco de la unidad territorial que 
forma una sola nación. 
 
La autonomía ha trasladado a las comunidades territoriales competencias plenas, 
por ejemplo en materias como la educación, la salud, la vivienda, el turismo y las 
vías regionales. La vitalidad que observamos en Valencia demuestra la 
confianza de la gente en su sistema y la posibilidad de alcanzar los más 
altos estados de bienestar. 
 
En Benidorm, además del sentido homenaje que los habitantes de la 
municipalidad le rindieron a Colombia, nos entrevistamos con empresarios 
reunidos en la Cámara de Comercio local, quienes reiteraron la confianza en 
nuestro país y su deseo de acrecentar lazos económicos bilaterales. 
 
La agenda de trabajo continuó en Madrid, donde tuvimos una sesión informativa 
sobre el funcionamiento del sistema de seguridad social español con el director 
general del Instituto de Seguridad Social, Fernando Gómez Ferreiro, y miembros 
de su equipo. Se trata de una red social avanzada, con financiación y resultados 
claros en cuanto al empleo, las pensiones y la atención en salud, entre otros. Nos 
ofrecieron asesoría permanente, la cual será tenida en cuenta por la Mesa 
Nacional de Diálogo y Negociación. 
 
También nos reunimos con el secretario general de la Agencia Española de 
Cooperación Internacional, Jesús Gracia, quien nos ofreció la experiencia y los 
recursos españoles para contribuir en la puesta en marcha de los acuerdos que 
surjan de la Mesa de Diálogo y Negociación entre el Gobierno y las Farc-Ep. 
 
Así mismo, intercambiamos experiencias y opiniones con los representantes de 
los sindicatos UGT y Comisiones Obreras. Nos llamó la atención positivamente la 
experiencia constructiva de negociación que sindicatos y empresarios han llevado 
a cabo durante estos años de fortalecimiento económico y democrático de 
España. La actividad sindical se constituye en un punto de referencia hoy de la 
sociedad española. 
 



Almorzamos en la Cancillería española durante la sesión de trabajo presidida por 
Eduardo Gutiérrez, Director General de Política Exterior para Iberoamérica, con la 
presencia de los embajadores de España en Colombia, Yaco Pico, y el 
colombiano en este país, Carlos Julio Ardila. En un diálogo franco y constructivo 
se trataron asuntos como la cooperación europea al proceso de paz, la necesidad 
de producir hechos de paz durante la negociación, la urgencia de promover el 
respeto por la vida y por la libertad de los colombianos y el papel de las Fuerzas 
Armadas en un sociedad en paz.  
 
Nos reunimos con la directiva de la Confederación Española de Organizaciones 
Empresariales (CEOE), órgano cúpula del sector privado español. Nuevamente 
recibimos el mensaje de confianza de las empresas españolas en la economía 
colombiana y en el proceso de paz que lidera el presidente Andrés Pastrana con 
las Farc-Ep. 
 
Igualmente la CEOE ratificó su buena relación institucional con las organizaciones 
sindicales y nos relató el conjunto de experiencias de concertación laboral que han 
adelantado sea de manera bipartita o tripartita con los distintos gobiernos 
españoles, a partir de la instauración de la democracia. Este ejemplo, estamos 
seguros, será edificante para Colombia. 
 
Hoy en la mañana nos entrevistamos con el presidente de las Cortes, Federico 
Trillo, quien manifestó su satisfacción por esta gran empresa de la paz en la 
que estamos comprometidos los colombianos.  
 
La dirigencia política española está a disposición de los colombianos para ayudar 
a encontrar la paz. Asuntos como la lucha contra el narcotráfico, la pobreza y la 
corrupción fueron revisados con el presidente Trillo, a quien le insistimos en 
nuestra voluntad de obtener la paz mediante la negociación política. 
 
La delegación presentó sus condolencias al Parlamento español por el asesinato 
del diputado vasco, Fernando Buesa, ocurrido ayer. Todas y cada una de las 
muertes violentas nos duelen, sin distinción de ninguna clase. 
 
En solidaridad con el pueblo español y por todos los colombianos que también han 
perdido sus vidas guardamos un minuto de silencio. 
 
Por último, explicamos que estamos trabajando juntos para lograr la paz y la 
convivencia en Colombia, una Colombia para todos con justicia social. 
 
Firman, 
 
 
Víctor G. Ricardo,    Raúl Reyes, 
Alto Comisionado para la Paz. Vocero Farc-Ep. 
 
Por el Gobierno   Por las Farc-Ep   



Negociadores:    Negociadores: 

Fabio Valencia Cossio,   Joaquín Gómez, 
Camilo Gómez,    Fabián Ramírez, 
Juan Gabriel Uribe,   Iván Ríos, 
Miguel Pinedo Vidal,        Coordinador Comité Temático. 
Presidente del Senado.   Simón Trinidad, 
Ciro Ramírez,    Miembro Comité Temático. 
Vicepresidente del Senado.  Felipe Rincón, 
Luis Norberto Guerra,   Miembro Comité Temático. 
Vicepresidente de la Cámara.  Olga Lucía Marín, 
Luis Carlos Villegas,   Comité Internacional. 
Presidente de la Andi. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

Comunicado No. 16 

 
París, Francia, 24 de febrero de 2000. 

 
Con una apretada agenda de trabajo que incluyó encuentros con magistrados, 
académicos, líderes políticos y miembros del Gobierno y de la Asamblea Nacional 
de Francia, continúa nuestra visita por Europa. 
 
La primera reunión en la capital francesa fue con miembros de la Comisión de 
Relaciones Exteriores de la Asamblea Nacional, así como con el presidente de la 
Asamblea Nacional, Laurent Fabius, quien interrumpió su agenda para conocer de 
primera mano los avances del proceso de paz. 
 
Fue un encuentro constructivo que incluyó también un intercambio de opiniones y 
experiencias con Alain Veyret, presidente del Grupo de Amistad Franco-
Colombiano de la Asamblea Nacional. En estos diálogos se habló de manera 
franca acerca del proceso de paz, de la importancia de la participación colombiana 
en el camino de la reconciliación y en la necesidad de invertir en desarrollo social. 
 
Posteriormente nos reunimos con Patrick Wajsmann, director de la prestigiosa 
revista Política Internacional, y Pascal Drouhaud, consejero para los asuntos 
internacionales del partido político del presidente Jacques Chirac, a quienes 
escuchamos para intercambiar ideas acerca de la visión internacional sobre el 
proceso de paz del Gobierno y las Farc-Ep.  
 
En esta reunión compartimos opiniones sobre la importancia del recorrido 
colombiano por Europa y lo que significa para la Mesa de Diálogo y Negociación 
su relación con los países amigos. 
 
En el segundo día de trabajo, la agenda continuó con un encuentro con el 
vicepresidente del Consejo de Estado francés, Renaud Denoix de Saint Marc, y 
algunos magistrados, quienes nos explicaron las funciones de este órgano y sus 
competencias, su condición de ente consultivo del Gobierno y el proceso de 
organización territorial de Francia. 
 
También tuvimos la oportunidad de dialogar sobre el proceso de paz con 
académicos franceses de reconocida trayectoria y que conocen de cerca la 
realidad nacional, como Daniel Pecaut, Georges Couffignal y Alain Touraine, 
profesores de la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales y del Instituto de 
Altos Estudios de América Latina. Los derechos humanos, el papel de la 
comunidad internacional en el proceso de paz, los efectos del conflicto sobre la 
población civil y la acción de las autodefensas y la política del Gobierno para 
combatirlas fueron, entre otros, algunos de los temas debatidos en este centro 
académico. 
 



Así mismo se intercambiaron opiniones sobre los hechos de paz que necesita el 
proceso, el costo que significaría continuar con el conflicto y la importancia de la 
decisión de las partes de tomar el camino de la solución política y negociada para 
buscarle salidas a décadas de enfrentamiento. 
 
En el Ministerio de Asuntos Extranjeros nos reunimos con el consejero de asuntos 
agrícolas, quien explicó la política francesa en este sector, que incluye subsidios 
para el cultivador y otros mecanismos para garantizar que el campo sea un buen 
negocio. 
 
Posteriormente se realizó una importante reunión con el Viceministro de 
Relaciones Exteriores, Loic Hennekinne, quien reiteró el apoyo del gobierno 
Francés al proceso de Paz e insistió sobre la necesidad de avanzar en el. Así 
mismo recalcó la importancia de contar con información de primera mano acerca 
del desarrollo de este proceso. 
 
Allí se habló de manera franca sobre la libertad personal, las características que 
tendría una inversión de la Comunidad Internacional en el proceso de paz y en el 
respeto por los derechos humanos. Se trató de un diálogo constructivo para todos. 
 
La agenda concluyó con un intercambio de ideas con dirigentes del Partido 
Socialista Francés, entre ellos el Secretario de Relaciones Internacionales, el ex 
ministro Henri Nallet, con quienes compartimos experiencias sobre el papel de los 
partidos políticos y los avances del proceso de paz colombiano. 
 
Además de las múltiples enseñanzas, una de las principales conclusiones de 
estos encuentros fue la importancia de que la Comunidad Internacional reciba 
información directa sobre el proceso, sus avances y, también, sus dificultades. 
 
Firman, 
 
Víctor G. Ricardo,    Raúl Reyes, 
Alto Comisionado para la Paz. Vocero de las Farc-Ep. 

 
Por el Gobierno   Por las Farc-Ep 
Negociadores:    Negociadores: 
Camilo Gómez,    Fabián Ramírez, 
Juan Gabriel Uribe,   Joaquín Gómez, 
Fabio Valencia Cossio,   Iván Ríos, 
Miguel Pinedo Vidal,   Coordinador Comité Temático. 
Presidente del Congreso.  Simón Trinidad, 
      Miembro Comité Temático. 
      Felipe Rincón, 
      Miembro Comité Temático. 
      Olga Lucía Marín, 
      Comisión Internacional. 
 



 
 

Comunicado No. 17 

 
San Vicente del Caguán, Caquetá, 2 de marzo de 2000. 

 
Después del recorrido por Suecia, Noruega, Italia, El Vaticano, Suiza, España y 
Francia, la delegación que en representación del Estado colombiano y de las Farc-
Ep realizó el viaje, se reunió hoy en Villa Nueva Colombia, sede principal de los 
diálogos y la negociación, inspección de Los Pozos, municipio de San Vicente del 
Caguán, para evaluar los resultados obtenidos y dar a conocer a la opinión pública 
las principales conclusiones del mismo. 
 
En primera instancia vale reiterar nuestro agradecimiento con todos y cada uno de 
los pueblos de esos países. Percibimos el apoyo de la comunidad internacional 
como un gesto positivo y trascendental hacia el proceso de paz y hacia todos los 
colombianos. 
 
En cumplimiento de lo acordado por la Mesa de Negociación y Diálogo, la 
delegación realizó este viaje con el objetivo principal de obtener ilustración 
relacionada con el primer bloque temático que será discutido por la Mesa. 
 
Esta experiencia se constituye en un hecho que deja una huella imborrable en la 
historia política de Colombia y demuestra claramente los avances de este proceso. 
 
Son varias las lecciones y no dudamos que ellas aportarán mucho a las 
discusiones de la Mesa de Diálogo y Negociación y a la tarea del Comité Temático 
Nacional de organizar las audiencias públicas, que garantizarán la participación 
ciudadana en el proceso de paz. Es necesario un modelo económico, político y 
social que se aparte de la corrupción, el narcotráfico y la violencia, para 
presentarlo a consideración del pueblo colombiano. 
 
Es claro para todos que las experiencias de otros países no se pueden copiar sin 
tener en cuenta nuestras propias condiciones. Oímos diferentes exposiciones 
sobre los modelos económicos de los países que visitamos. 
 
Vimos de primera mano el funcionamiento de las economías y conocimos las 
ventajas y desventajas de la aplicación de estos modelos. 
 
También son varias las experiencias que nos ha dejado este recorrido, que hemos 
sintetizado en "las lecciones del viaje por la paz", así: LO QUE MUCHOS CREÍAN 
IMPOSIBLE, SÍ ES POSIBLE. Por primera vez en la historia de un proceso de paz, 
quienes hemos estado enfrentados por décadas viajamos al exterior para trabajar 
de la mano en la construcción de la paz. 
 
Con este hecho demostramos que en este proceso de paz todo es posible y, más 
aún, que se puede seguir fortaleciendo el espacio de la tolerancia y el diálogo. 



Éste fue, precisamente, uno de los principales aspectos que más sorprendió a 
quienes nos recibieron en Europa. 
 
En efecto, fueron varias las voces que comentaron que esta gira se había 
convertido, por sí misma, en un referente válido para el resto de procesos de paz 
en el mundo. 
 
NO HAY TEMAS TABÚ. En Europa hablamos con franqueza, con respeto y sin 
prevenciones sobre temas que para muchos eran intocables e, incluso, 
"aplazables". Demostramos que no hay temas tabú ni en Europa ni en la Mesa de 
Diálogo y Negociación y que estamos dispuestos a seguir hablando de frente al 
país sobre aquellos aspectos que muchos califican como espinosos.  
 
Estos temas se pudieron tratar desde diferentes ópticas, con la perspectiva de 
cada parte, dentro de un ambiente de respeto, pero dejando explícitas las 
divergencias y convergencias. 
 
HAY MÁS CONFIANZA Y MÁS RESPETO. Nunca, desde que iniciamos el 
proceso de paz, habíamos logrado tanta confianza entre las Partes como la que 
alcanzamos en nuestra estadía las 24 horas de los 23 días del viaje. Es un avance 
en la relación entre las partes, que sin duda, se verá reflejado en la Mesa y en la 
negociación. 
 
LA IMPORTANCIA DE LOS DERECHOS HUMANOS Y EL DIH. En Europa 
avanzamos significativamente en la discusión de un tema que preocupa a los 
colombianos y a la comunidad internacional, como es el del respeto a los 
Derechos Humanos y al Derecho Internacional Humanitario. De los diálogos con el 
presidente del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) concluimos que es 
necesario hacer una diferenciación entre los unos y los otros. Además, logramos 
un consenso en otro aspecto que señalamos en el comunicado desde las 
montañas de Noruega del 11 de febrero: que la defensa de los derechos humanos 
les corresponde únicamente a los Estados, mientras que el DIH es una norma de 
cumplimiento universal. 
 
Sobre este aspecto también coincidimos en la necesidad de que la Mesa reciba 
asesoría del CICR en el tema de los derechos humanos y el DIH cuando ésta lo 
decida. 
 
UNA VISIÓN MÁS AMPLIA. Abrirse al exterior para conocer otras experiencias 
amplía la visión y contribuye a dejar posiciones radicales. Hoy nadie duda de que 
la economía de todos los países debe estar enmarcada en el mundo globalizado. 
Ésta fue otra manera de enriquecer la Mesa de Negociación. 
 
TENEMOS EL RESPALDO INTERNACIONAL. Cada una de las autoridades y las 
instituciones con las que nos reunimos en los países que recorrimos fueron claras 
en darle un respaldo a Colombia y al proceso de paz tanto política como 
económicamente, impulsando la tarea de la Mesa de Diálogo y Negociación. 



Reconocemos la importancia que tiene para este proceso la participación 
de la comunidad internacional, respetando la libre autodeterminación de 
los pueblos. 
 
Así mismo, quedó claro ante ellos que la unidad del territorio nacional no está en 
discusión y no se está presentando una "balcanización", como algunos lo han 
manifestado. 
 
ÉSTE ES UN PROCESO PROPIO. El conocimiento de procesos de paz exitosos 
en el mundo por parte de expertos internacionales con los cuales dialogamos en 
Europa nos dejó claro que, como lo dijimos en un comunicado, el conflicto 
colombiano es muy diferente y especial con relación a los otros en el mundo y que 
debe ser resuelto por los colombianos y a la colombiana. 
 
Sin embargo, fueron valiosas las enseñanzas acerca de las metodologías de 
negociación que podemos utilizar en el proceso colombiano. 
 
REFORMAS SOCIALES. El viaje al exterior nos hizo más conscientes de la 
necesidad de realizar reformas que permitan una paz con justicia social en la gran 
responsabilidad de construir la nueva Colombia donde quepamos todos. 
 
De las diferentes lecciones concluimos con claridad que allí donde la 
reconciliación ha fracasado, ha sido por la falta de solución a los temas sociales o 
por falta de voluntad política de las partes. 
 
LA CONCERTACIÓN ES LA VÍA. Uno de los factores predominantes en los 
diferentes modelos nos muestra que el progreso y el bienestar están ligados con la 
concertación fortaleciendo así el sustento de las instituciones. 
 
Este recorrido por Europa es sin duda una manifestación más de que avanzamos 
en el camino correcto de la solución política negociada. El proceso de negociación 
está en marcha. Aún tenemos mucho por recorrer y es mucho el trabajo que nos 
espera a todos los colombianos para alcanzar la paz. Continuamos con buen 
viento y buena mar. 
 
Con este viaje ganamos todos, pero sobre todo ganó Colombia. Es el momento de 
que todos los colombianos nos vinculemos en la tarea histórica de construir la paz. 
Nadie puede estar por fuera de esta gran responsabilidad, porque sería tanto 
como estar ausente de la nueva Colombia en paz, con democracia, libertad y 
justicia social en la que estamos comprometidos. 
 
Víctor G. Ricardo    Raúl Reyes 
Alto Comisionado para la Paz.  Vocero de las Farc-Ep. 
 
Por el Gobierno    Por las Farc-Ep  
Negociadores:    Negociadores: 

Fabio Valencia Cossio,   Joaquín Gómez y  



Juan Gabriel Uribe,   Fabián Ramírez.  
Pedro Gómez Barrero,   Iván Ríos,  
José Gonzalo Forero D.,  Coordinador Comité Temático. Camilo Gómez, 
    Felipe Rincón, 
Miguel Pinedo Vidal,   Miembro Comité Temático. 
Presidente del Senado.   Simón Trinidad,  
Armando Pomárico,    Miembro Comité Temático. 
Presidente de la Cámara.  Olga Lucía Marín, 
Ciro Ramírez,    Comisión Internacional. 
Vicepresidente del Senado.  
Luis Norberto Guerra,      
Vicepresidente de la Cámara. 
Luis Carlos Villegas,  
Presidente de la ANDI. 
Marco general para la participación del pueblo colombiano en  
las audiencias públicas 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Comunicado No. 9 

de la Mesa Nacional de Diálogos y Negociación 
 

Los Pozos, San Vicente del Caguán, 10 de marzo de 2000. 
 
Los voceros del Gobierno Nacional y de las Farc-Ep en la Mesa Nacional de 
Diálogos y Negociación, reunidos hoy 10 de marzo del año 2000 en Villa Nueva 
Colombia, inspección de Los Pozos, San Vicente del Caguán, con el fin de 
delinear el marco general para la participación del pueblo colombiano en las 
audiencias públicas, informan: 
 
Que, de acuerdo con lo establecido por la Mesa, el modelo de desarrollo 
económico y social tiene como propósitos: la generación de empleo, el crecimiento 
de la economía, la distribución del ingreso, y el desarrollo social. 
 
Que, en tal sentido, es necesario aproximar a todos y cada uno de los 
colombianos hacia un modelo de desarrollo económico y social, que procure estos 
cuatro elementos indispensables e insustituibles en la búsqueda de una paz con 
justicia social. 
 
 Que, por lo tanto, la Mesa Nacional de Diálogos y Negociación, en desarrollo del 
numeral 1.2 del acuerdo contenido en el comunicado número 8 del 28 de enero de 
2000, 
 
ACUERDA: 
 
1. Marco General del Tema:  
 
La Mesa Nacional de Diálogos y Negociación y el Comité Temático, a través de 
las Audiencias Públicas, abocarán el tema de la generación de empleo y el 
crecimiento económico, bajo los siguientes criterios: 
 
1.1. Contenido y alcance del Tema:  
 
El empleo con crecimiento económico será estudiado con base en el conjunto de 
políticas, instrumentos, sectores y recursos. 
 



1.2. Organización del Tema:  
 
La generación de empleo va de la mano del crecimiento económico, abocando el 
conjunto de políticas, sectores, instrumentos y recursos para cumplir con este 
propósito. 
 
En tal sentido, la Mesa Nacional de Diálogos y Negociación y el Comité Temático 
Nacional, a través de las Audiencias Públicas, entrarán a estudiar este tema a 
partir de hoy con el siguiente contenido:  
 
Crecimiento económico y empleo 

 
- Estímulo a la producción a través de la pequeña, mediana y gran   empresa 
privada. 
- Apoyo a la economía solidaria y cooperativa. 
- Estímulo a la inversión extranjera que beneficie a la nación. 
- Inversiones en bienestar social, educación e investigación científica. 
- Recursos naturales y su distribución. 
- Sustitución de cultivos ilícitos y desarrollo alternativo. 
- Democratización del crédito, asistencia técnica y mercadeo. 
 
 
Firman; 
 
 
Víctor G. Ricardo,    Raúl Reyes, 
Alto Comisionado para la Paz. Vocero Farc-Ep. 

 
 
Negociadores  Negociadores   
por el Gobierno: por las Farc-Ep: 

Fabio Valencia Cossio, Joaquín Gómez, 
José Gonzalo Forero, Fabián Ramírez. 
Pedro Gómez Barrero,   
Juan Gabriel Uribe,    
Camilo Gómez Alzate.  
 
 
 

Preparativos y realización de  
las primeras audiencias públicas 

 
 
 
 
 
 



Comunicado No. 10 

de la Mesa Nacional de Diálogos y Negociación 
 

Villa Nueva Colombia, 10 de marzo de 2000 
 
La Mesa Nacional de Diálogos y Negociación se reunió con los Coordinadores del 
Comité Temático Nacional para escuchar informes y propuestas, así como para 
tomar determinaciones sobre los preparativos y realización de las primeras 
audiencias públicas, las convocatorias, inscripciones e información amplia a todos 
los colombianos. 
 
Se acordó realizar un nuevo programa de promoción y explicación de las 
Audiencias Publicas, el próximo lunes 20 de marzo a las 8 p.m., una 
teleconferencia informativa el próximo 27 de marzo y se aprobó el siguiente 
reglamento para las Audiencias Publicas: 
 
¿CÓMO HACER UNA AUDIENCIA?  
 
La Audiencia Pública tiene los siguientes componentes: 
 
1. Convocatoria. 
2. Inscripciones, acreditación y control. 
3. Auditorio. 
4. Mesa Directiva. 
5. Orden del día. 
6. Reglamentación. 
 
1. CONVOCATORIA 
 
En concordancia con el tema definido por la Mesa Nacional de diálogos y 
Negociación, el Comité Temático hará convocatorias públicas muy amplias 
garantizando la participación representativa, abierta, democrática, ordenada y 
plural de los colombianos. 
 
El Comité Temático podrá apoyarse en diversas organizaciones representativas y 
convocar audiencias especiales. 
 
2. INSCRIPCIONES, ACREDITACIÓN Y CONTROL   
 
El Comité Temático organizará las inscripciones para las audiencias a través de 
formatos que serán difundidos por los medios de comunicación y por correo 
electrónico. También se podrá hacer las inscripciones por fax, vía telefónica, 
correo postal gratuito y correo electrónico. 
 
Existirá una fecha límite para las inscripciones a las Audiencias Públicas, que se 
dará a conocer en la Convocatoria. 
 



El Comité Temático informará oportunamente a las personas inscritas sobre la 
fecha de su intervención. 
 
Todos los inscritos para una fecha determinada, deben acreditarse en la oficina de 
información del Comité Temático en San Vicente del Caguán. Allí recibirán la 
escarapela respectiva y se les asignará el medio único autorizado de transporte 
con destino a Villa Nueva Colombia. 
 
3. AUDITORIO 
 
- Comprende un número de personas que se reúnen en cada audiencia para 
exponer sus propuestas ante el Comité Temático. 
- El número normal debe ser de 50 personas. Se puede en algunos casos ser 
flexible y realizar audiencias con un número menor o mayor de personas. 
- Podrá haber además de los participantes inscritos, un número de asistentes con 
carácter de observadores. 
- Debe el auditorio tener un ambiente apropiado para la reflexión. 
 
4. LA MESA DIRECTIVA 
 
- Se conformará con dos moderadores (uno por cada parte y dos relatores (uno 
por cada parte). Se puede nombrar un moderador y un relator en la mañana y otro 
en la tarde. 
- Las funciones de los moderadores son: presidir la reunión, explicar el mecanismo 
de participación y exponer el orden del día. Controlar el tiempo de intervención y el 
orden en el recinto (que el expositor se ciña al tema y que el auditorio guarde 
compostura y silencio). 
- Las modificaciones que puedan presentarse en el desarrollo de la Audiencia 
serán tomadas en consenso por los moderadores. 
- Las funciones de los relatores son: escuchar y tomar atenta nota de cada una de 
las intervenciones, sintetizar los planteamientos y propuestas que hagan los 
asistentes y producir su informe para los coordinadores del Comité quienes, 
apoyados en la Secretaría Técnica, elaborarán la respectiva ficha técnica con las 
propuestas de cada asistente. 
 
5. ORDEN DEL DÍA 
 
Se trabajará con el siguiente esquema: 
    
PRIMERO  Presentación de la Mesa Directiva y verificación de los asistentes. 
SEGUNDO  Presentación del Tema y explicación de Mecanismo. 
TERCERO  Exposición de propuestas por parte de la Audiencia. 
CUARTO  Clausura  
 
6. REGLAMENTACIÓN 
    



-  Se inician las sesiones a las 8 de la mañana, con un receso intermedio. A 
las 12 del día el almuerzo y a las 2 de la tarde se reanudan las sesiones hasta las 
4 p.m., cuando termina la Audiencia. 
-  Para audiencias especiales con algunos sectores, podrá establecerse un 
horario particular. 
-  En una Audiencia Ordinaria cada intervención tendrá una duración de 5 
minutos para exponer una síntesis de la propuesta. 
-  Entre la instalación y la clausura de la Audiencia, no debe gastarse más de 
15 minutos. 
-  No habrá interpelaciones. 
-  Los moderadores sólo podrán interrumpir una intervención si ésta es 
utilizada para descalificar otras propuestas, hacer injurias o alusiones personales o 
para fines distintos a los de exponer y explicar su propuesta sobre el tema 
definido. 
-  Los moderadores podrán al final de la intervención, hacer una pregunta muy 
precisa para clarificar mejor la propuesta. 
-  Quien al momento de ser llamado al uso de la palabra no se encuentre en 
el auditorio, sin justificación ante la Mesa Directiva, pierde el derecho de intervenir, 
aunque podrá entregar su propuesta por escrito. 
 
Con el objeto de disponer del tiempo suficiente para la divulgación del tema y la 
metodología, la convocatoria, las inscripciones y la preparación de las propuestas 
respectivas, se decidió realizar la primera Audiencia Pública el día domingo 9 de 
abril del año 2000. 
 
Firman:  
 
Víctor G. Ricardo    Raúl Reyes 
Alto Comisionado para la Paz Vocero de las Farc-Ep 

 
Negociadores por el Gobierno: Voceros de las Farc-Ep 

Pedro Gómez Barrero    Joaquín Gómez 
Fabio Valencia Cossio    Fabián Ramírez. 
Camilo Gómez Alzate    Ivan Ríos,  
Juan Gabriel Uribe    Coordinador  
Gonzalo Forero Delgadillo   Comité Temático.    Néstor 
Humberto Martínez, 
Coordinador Comité Temático.  
 
 
 
 
 
 

 
 
 



ALGUNOS PRONUNCIAMIENTOS DEL ALTO COMISIONADO PARA LA PAZ 

 
 

ES LA HORA DE LA PAZ  
Y NO DE LA GUERRA 

 
Por Víctor G. Ricardo. 

 
El Espectador, 15 de febrero de 2000. 

 
Haber salido de las selvas del Caguán para ingresar a los bosques de Suecia y 
luego a las montañas de Noruega, es llegar a una de las claves del proceso de 
paz y, más que eso, es entrar poco a poco a las entrañas de Colombia. 
 
Para muchos colombianos era simplemente un imposible salir de Colombia a 
conocer experiencias, como lo era entonces el proceso de paz entre el Gobierno y 
las Farc-Ep. O la instalación de la Mesa de Negociación. O la definición de un 
primer bloque de temas a negociar. O la construcción de confianza después de 
tantas décadas de no creer en el otro. 
 
Pero aquí estamos. ¡Cumpliendo! Y enriqueciendo lo que será nuestro trabajo allá 
en Villa Nueva Colombia, cuando regresemos para sentarnos en la Mesa y tomar 
los “toros desde los cachos”, como ha sido calificada la selección del modelo 
económico y social como primer tema a negociar. 
 
Quisimos ser ingeniosos. Jugárnosla por la paz creando nuevas posibilidades, 
nuevas opciones y salidas para sacar adelante el proceso de paz. Por eso, con 
discreción, con prudencia y bajo las normas legales decidimos salir del país: una 
delegación del Gobierno, dirigentes políticos y gremiales y otra de las Farc-Ep. Por 
primera vez en la historia de Colombia un Gobierno asumía un reto de tal 
naturaleza. 
 
Hoy nos estamos abriendo al mundo y le estamos dando la cara, estamos 
enfrentando las miradas escrutadoras de los países que no alcanzan a creer 
todavía lo que está haciendo Colombia para conseguir la paz. Y salimos, además, 
para mostrar paz y no confrontación; para mostrarle al mundo que las diferencias 
no nos impiden sentarnos en una misma mesa y llegar a acuerdos. 
 
Salimos, en pocas palabras, para internacionalizar la paz y no la guerra, este 
proceso de paz en el que estamos comprometidos. 
 
Llegamos para tratar de seguir construyendo confianza, una confianza más sólida 
entre quienes han sido eternos adversarios. Estamos las 24 horas del día 
trabajando, preguntando sin prevenciones y cuestionando también, pero con la 
tranquilidad de que lo que hay de por medio es una ganancia y no una victoria 
sobre el otro. 
 



En Europa nos volvimos a encontrar las dos maneras de pensar y concebir a 
Colombia, las dos visiones, la del Gobierno y la de las Farc-Ep, que para muchos 
son irreconciliables. Pero aquí, estas dos visiones han descubierto otras, la sueca 
y la noruega, que rompen parámetros, que rompen realidades, que nos obliga, 
como lo hemos dicho, a no encerrarnos en las propias. 
 
Aquí hemos escuchado las voces de expertos, qué es el desarrollo y cómo se ha 
logrado en unos países con una de las rentas per cápita más altas del mundo y 
cómo ha sido posible esa compenetración entre el patrono y el empresario. 
 
Durante estos diálogos con ex ministros, representantes de gremios y de la 
empresa privada, parlamentarios y funcionarios del Estado sueco y noruego; 
también hemos hablado de otros modelos de paz exitosos en el mundo. Y, 
también, de la prudencia que ha sido necesaria y del aislamiento –como el nuestro 
en este frío nórdico– que muchos procesos han experimentado para encontrar los 
resultados esperados. 
 
Qué mejor manera de hablar del futuro que mirando países con futuro. Cada día 
en los bosques de Suecia y en las montañas de Noruega recibimos una gran 
lección. Una experiencia nueva, un conocimiento para aprovechar en nuestras 
negociaciones. Y, especialmente, una mirada a Colombia, porque el estar fuera es 
una mirada adentro, muy al interior del proceso de paz colombiano y a nuestras 
realidades. 
 
De alguna manera, cada vez que escuchamos experiencias de otros es una 
manera de entendernos; es ver en los otros lo que no somos; es entender qué 
podemos hacer para lograr lo que deseamos; es ver en los otros las 
potencialidades de un país, pero también sus debilidades. De aquí saldremos con 
una visión más clara de Colombia y más práctica, de lo que queremos de ella y de 
lo que podemos hacer para lograrlo. 
 
El estar acá nos ha permitido dejar a un lado la mirada parroquial para 
enfrentarnos con la realidad: que "el destino de Colombia no puede ser la guerra". 
 
Aquí no se trata de mirar, como egoístamente lo están viendo algunos, cuál de las 
partes triunfa con este viaje, quién pierde o quién puede sacarle más ventaja al 
otro. La única que debe ganar es Colombia. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
LA PAZ Y LA COMUNIDAD INTERNACIONAL 

 
Por Víctor G. Ricardo. 

 
El Espectador, 29 de febrero de 2000. 

 
"Eurotur", "periplo por Europa"... No importa cómo lo llamen, qué adjetivo utilicen 
los unos y los otros para calificar el viaje de la Mesa de Negociación, empresarios 
y miembros del Congreso por seis países europeos. De lo que se trató, al fin y al 
cabo, fue de uno de los pasos más importantes en el proceso de paz desde aquel 
7 de enero de 1999. 
 
En aquel entonces, nadie imaginó que podríamos avanzar tanto, que sería posible 
que las partes, las mismas que han estado enfrentadas durante más de 40 
décadas, salieran al exterior y estuvieran –las 24 horas del día– trabajando 
hombro a hombro. 
 
Sin temor a equivocarnos podemos decir que cumplimos los objetivos. No se trató 
de encuentros con autoridades, parlamentarios, empresarios y ONG 
internacionales para llorar sobre Colombia, sino para mostrar lo que estamos 
haciendo por esa Colombia: un proceso de paz en marcha, una agenda común, un 
tema definido para empezar a negociar, unos mecanismos de participación... 
 
Salimos a conocer experiencias y a compartir la voluntad de paz de las Partes de 
buscar la solución al conflicto por la vía de la negociación y no de las armas. Hoy, 
esa voluntad de paz está en la mira de los países amigos. Y ese es, precisamente, 
uno de nuestros primeros compromisos o retos: no ser inferiores a nuestras 
responsabilidades y menos aún, a quienes nos abrieron las puertas y nos 
expresaron su apoyo. 
 
Cuando digo que salimos a internacionalizar la paz, no quiere decir que durante el 
viaje hayamos ignorado el conflicto que vive el país y los enfrentamientos y las 
masacres. No, esos temas los tratamos de frente y sin engaños, sin prejuicios y 
con franqueza. Sobre esos temas varias autoridades, académicos y empresarios 
formularon preguntas directas y sin diplomacia.  
 
Quedó claro que estamos haciendo la paz aunque estemos en guerra y que 
avanzando en el proceso llegaremos a hacer la paz en un ambiente de paz. 
Construimos confianza y ésta no es una frase de cajón sino una realidad con 
efectos claros hacia el futuro. 
 
Internacionalizar la paz no significa, y lo repito, dejar a un lado una realidad y, 
mucho menos, pretender que con la confianza ganada y fortalecida en este viaje 
se acabaron las diferencias y aquellas posiciones que nos han separado durante 
décadas. No, las Partes siguen defendiendo sus ideas, pero estoy seguro que hoy 
existe más posibilidad que ayer de llegar a acuerdos. 



 
Alcanzamos otro objetivo: con este viaje invitamos de manera clara, transparente y 
en sus propios terrenos a la comunidad internacional a participar en el proceso de 
paz porque reconocemos su importancia y el papel que puede jugar para que los 
colombianos encontremos el camino de la paz. Ésta es la mayor garantía de que 
la Mesa ha dado otro paso importante: abrirse al exterior rompiendo esquemas y 
tabúes para ver a Colombia desde una visión más amplia, menos provinciana y 
más globalizada. Ésta es la mejor demostración de que la Mesa está abierta a los 
colombianos y a las miradas de países amigos.  
 
Nos sorprendió el apoyo tan claro manifestado por cada país al proceso de paz y 
la claridad sobre el respeto a la soberanía de los pueblos, pero aún más aquella 
pregunta: "¿cómo quieren que participemos?" En otros procesos los países 
amigos han sido, entre otros, anfitriones, mediadores, facilitadores y también 
aportantes. Hoy, la Mesa tiene la tarea de decidir cómo estará presente la 
comunidad internacional en el proceso y cuál de los esquemas usados con éxito 
podría ser adoptado en Colombia. 
 
Paradójicamente mientras en el exterior recibíamos el apoyo de la comunidad 
internacional, aquí en Colombia estábamos en un debate mezquino como si la paz 
se tratara de una bandera política para usar en época electoral. 
 
Nadie pensaba que después de tantos obstáculos estaría en marcha el proceso de 
paz y aquí estamos. Nadie creyó en un viaje a Europa. Y ya estamos de regreso. 
Todo es posible, como lo dijeron nuestros países anfitriones cuando vieron en la 
delegación colombiana ese mundo lejano de Macondo.  
 
Hemos regresado con nuevas luces para tomar decisiones en la negociación. 
Llegó el momento de la participación del pueblo colombiano en el proceso y de 
avanzar en la Mesa para hacer posible, entre otras cosas, un alto al fuego. 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
EL PAPEL DE LOS EMPRESARIOS EN LA PAZ 

 
Por Víctor G. Ricardo. 

 
El Espectador, 8 de marzo de 2000 

 
La guerra cuesta, pero mucho más la paz. Cuando hablamos de guerra nos 
referimos a pérdidas millonarias para la economía del país y a ese 3.1 por ciento 
del Producto Interno Bruto, más de mil millones de dólares, que pierde el país por 
la violencia. 
 
También hablamos de algo aún más doloroso: las pérdidas humanas que cada día 
nos hacen trabajar con más empeño por la paz y que, según Planeación Nacional, 
representaron entre 1991 y 1996 un 1.3 por ciento del PIB. Y hablamos también 
de la tranquilidad que perdieron quienes se vieron obligados a desplazarse en 
busca de mejores destinos. A lo que ha dejado de percibir el campo colombiano 
por cada ciudadano que lo abandona. Al ritmo de crecimiento que no alcanzamos 
si los inversionistas temen venir a Colombia. Hablamos de pérdidas cuando 
pensamos en la falta de confianza que puede existir entre empresarios nacionales 
e internacionales. Nos referimos, además, a los millones de pesos que se dejan de 
invertir en la paz para invertirlos en la guerra. 
 
Y cuando hablamos de paz ya no nos referimos a pérdidas, sino a ganancias: a 
cada peso que podría invertirse en la paz –llámese desarrollo social, inversión vial, 
empleo, vivienda, etc.– y no en la confrontación. Hablamos de lograr una paz con 
justicia social y desarrollo y de hacer las reformas estructurales que durante 
décadas se han aplazado. Nos referimos a que el Gobierno tiene el compromiso 
de dirigir sus planes de inversión a la reconstrucción de las áreas más afectadas 
por el conflicto a medida que se logren avances en el proceso. Éstas son 
ganancias.  
 
Cada una de estas ganancias sólo será posible si estamos todos, sin excepción, 
comprometidos en la paz. Pero un compromiso no retórico, sino práctico. No en 
palabras, sino en hechos. No en golpes en la espalda, sino en respaldo claro y 
concreto. Por eso, es aquí donde surge la pregunta: ¿Cuánto estamos dispuestos 
a dar para conseguir la paz?  
 
En esta lucha, que es una responsabilidad compartida, estamos todos. La 
comunidad internacional que, a través de la Diplomacia por la Paz, debe 
comprometerse. Ella cree en Colombia y en su futuro. No es gratuito que hace 
sólo unos días el fundador de una de las empresas más importantes de Estados 
Unidos y el mundo, acompañado por el líder de Robert Company, haya visitado la 
Zona de Distensión y expresado su confianza en Colombia. Los dos, luego de 
reunirsen con Manuel Marulanda Vélez y el negociador Raúl Reyes, insistieron en 
que creen en el futuro del proceso de paz. 
 



Y en Colombia, todos, sin excepción, tenemos que estar dispuestos a pagar el 
precio de la paz y, como muchos lo dicen, “meternos la mano en el bolsillo”, 
porque es claro que la paz pasa por la negociación política del conflicto, pero que 
no termina con ella. Se requiere mucho, mucho más. Ya lo hemos dicho en varias 
ocasiones: no podemos esperar que haya paz para invertir, sino que hay que 
invertir para que haya paz. 
 
Precisamente por eso, los gremios del país le plantearon a la Mesa de Diálogo y 
Negociación que el primer punto a negociar fuera el modelo económico y social, 
en concordancia con la determinación adoptada por la Mesa. 
 
Hace sólo unos días el presidente Pastrana se reunió con los principales líderes 
empresariales del país para hablar de ese compromiso y de cómo hacerlo 
efectivo. Ellos saben, se los dicen los balances económicos de sus empresas, que 
la paz es mucho más rentable que la guerra. Y que, por eso, hay que invertir en la 
paz de Colombia. Ya y sin demora. Muy próximamente tendremos oportunidad de 
que los empresarios intercambien opiniones con la guerrilla y el Gobierno para 
que, como muchos, ellos también le tomen el pulso a la paz. 
 
Pero además de esa necesidad de que todos nos "metamos la mano en el 
bolsillo", de lo que también se trata es de dejar atrás posiciones radicales y lograr 
la conformación de un modelo económico en el que los beneficiados no sean unos 
sino todos. La ayuda real es aceptar que a veces es necesario ceder para que 
ganemos todos. 
 
Estoy seguro que los empresarios y cada uno de los colombianos entendemos el 
papel histórico en la construcción de la paz. Sin esa paz, estoy convencido, habrá 
más pérdidas y las ganancias serán sólo un sueño que ni siquiera verán las 
generaciones futuras. 
  
 


